



Elisabeth  
Seel

Diplomandin	Elisabeth Seel
Examinatoren	Prof. Hansjörg Gadiant, Prof. Dr. Susanne Karn
Experte	Marie-Noëlle Adolph, Manoa Landschaftsarchitekten GmbH, Meilen ZH
Themengebiet	Gartendenkmalpflege
Projektpartner	Büro Bryum, Basel

## Universitäre Psychiatrische Kliniken Basel

### Entwicklungskonzept



Isometrie der Anlage von 1820

**Ausgangslage:** Die Universitären Psychiatrischen Kliniken Basel blicken auf eine lange Geschichte zurück. Nachdem der Platz in der Stadt zu eng und dadurch die Situation für Patienten und Pflegepersonal untragbar geworden war, erbaute man im Jahr 1886 die neue Klinik auf dem sogenannten Milchsuppengut. Die im Pavillonstil erbaute Anlage war nicht nur bezüglich der Architektur, sondern auch in der Gestaltung der Freiräume geprägt von ihrer Zeit.

**Aufgabenstellung:** Der späthistoristische Villengartenstil, der die kleinräumigen, mit Mauern umgebenen Behandlungsbereiche prägte, konnte im Laufe der Zeit die Anforderungen der Klinik nicht mehr erfüllen. Neue Erkenntnisse in der psychiatrischen Behandlung und neue Medikamente liessen die Mauern überflüssig werden. Die kleinteilige Anlage wurde im Innern zu einem offenen Park. Durch die besondere Bedeutung der Klinik in Forschung und Behandlung befand sie sich in einem ständigen Wandlungsprozess. Gebäude wurden ergänzt und umgebaut, genauso wie das Wegsystem. Das Ergebnis ist ein unstrukturiertes Gemisch von Zeitschichten. Die Freiräume sind undefiniert und unübersichtlich und der alte Baumbestand, zwar wertvoll und dicht, muss verjüngt werden.



Visualisierung zentraler Park

**Ergebnis:** Unsere denkmalpflegerische Untersuchung war der Grundstock für mein Konzept, die drei wichtigsten Phasen der Klinikgeschichte wieder herauszuschälen, indem das Bestehende aufgenommen und weiterentwickelt wird. Die Klärung des Wege-Flächen-Systems und der Struktur der Anlage schafft Orientierung. Durch die Stärkung der historisch begründeten Achse und ihrer Erweiterung wird das neu geplante Nordareal mit dem Park verbunden. Blütenbäume, in Form eines Baumkörpers entlang der Achse, begleiten Besucher und Patienten in den alten Park und damit in das Herz der Anlage.



Visualisierung Villengarten